S'écouter. Se parler

CARNET DE ROUTE



CRER bayard

S'écouter. Se parler

CARNET DE ROUTE



CRER bayard

La fraternité selon Charles de Foucauld

Quand tu rencontres quelqu'un,
Ne commence pas par l'attirer sur TON terrain.
Tu dois d'abord jouer en déplacement,
Tu dois rencontrer l'autre sur SON terrain.
Cherche ce qui le fait vivre,
Ce dont il aime parler,
Ce qui le préoccupe, ce qui l'émerveille
Et pars de cela pour nouer un contact.

Et pars de cela pour nouer un contact La réciprocité viendra après Il te rejoindra sur TON terrain...

Le monde d'aujourd'hui parle beaucoup de partage. As-tu réfléchi à ce que ce mot signifie? Tu me diras : « partager, c'est donner ». C'est vrai, mais il s'agit de <u>te</u> donner, De donner le meilleur de toi-même. Le partage, c'est aussi recevoir :

Croire que l'autre à quelque chose à m'apporter. Ce n'est pas nécessairement quelque chose de matériel.

Ce sera quelque chose qui me manque : Un sourire, l'écoute, la gratuité, l'émerveillement, La solidarité, le respect de l'autre.

Fraternité Charles de Foucauld d'Afrique

2

La fraternité selon Charles de Foucauld

Quand tu rencontres quelqu'un,
Ne commence pas par l'attirer sur TON terrain.
Tu dois d'abord jouer en déplacement,
Tu dois rencontrer l'autre sur SON terrain.
Cherche ce qui le fait vivre,
Ce dont il aime parler,
Ce qui le préoccupe, ce qui l'émerveille
Et pars de cela pour nouer un contact.
La réciprocité viendra après
Il te rejoindra sur TON terrain...

Le monde d'aujourd'hui parle beaucoup de partage. As-tu réfléchi à ce que ce mot signifie? Tu me diras : « partager, c'est donner ». C'est vrai, mais il s'agit de <u>te</u> donner, De donner le meilleur de toi-même. Le partage, c'est aussi recevoir :

Croire que l'autre à quelque chose à m'apporter. Ce n'est pas nécessairement quelque chose de matériel.

Ce sera quelque chose qui me manque : Un sourire, l'écoute, la gratuité, l'émerveillement, La solidarité, le respect de l'autre.

Fraternité Charles de Foucauld d'Afrique

Cartes sur table

- ♦ Parler, c'est se dévoiler.
- ◆ Il y a des sujets qui fâchent.
- ◆ Je préfère écouter que parler.
- ◆ Tu me regardes quand je te parle?
- ♦ J'attendais une parole qui n'est pas venue.
- ♦ Dur, dur, de trouver les mots.
- ♦ Quand ça m'avrange, je fais la sourde oreille.
- ♦ Allô, t'es où là?
- ♦ J'ai peur de blesser, de faire de la peine.
- ◆ Parfois j'ai l'impression de parler à un mur.
- ♦ La parole est d'argent, le silence est d'or.
- ♦ Il y a des paroles qui me font du bien.
- ◆ Moins on se parle, plus ça fait mal.
- ◆ Pour vivre, il faut trouver à qui parler.
- ◆ Je n'aime pas me mettre en avant.



a joie de l'Évanaile pour tous__

Cartes sur table

- ♦ Parler, c'est se dévoiler.
- ♦ Il y a des sujets qui fâchent.
- ◆ Je préfère écouter que parler.
- ◆ Tu me regardes quand je te parle?
- → J'attendais une parole qui n'est pas venue.
- ◆ Dur, dur, de trouver les mots.
- ◆ Quand ça m'avrange, je fais la sourde oreille.
- ♦ Allô, t'es où là?
- ◆ J'ai peur de blesser, de faire de la peine.
- ◆ Parfois j'ai l'impression de parler à un mur.
- ◆ La parole est d'argent, le silence est d'or.
- ♦ Il y a des paroles qui me font du bien.
- ♦ Moins on se parle, plus ça fait mal.
- ◆ Pour vivre, il faut trouver à qui parler.
- ◆ Je n'aime pas me mettre en avant.



oie de l'Evanaile pour tous

L'Évangile raconté

Dans ce récit d'Évangile dialogué par Jude et Cléophas :

- ♦ Qu'est-ce qui m'étonne dans la manière dont Jésus rencontre les disciples d'Emmaüs?
- ◆ Puis-je repérer les différentes étapes de sa pédagogie?
- ♦ Qu'est-ce qui me touche?

1

L'Évangile raconté

Dans ce récit d'Évangile dialogué par Jude et Cléophas :

- ♦ Qu'est-ce qui m'étonne dans la manière dont Jésus rencontre les disciples d'Emmaüs?
- → Puis-je repérer les différentes étapes de sa pédagogie?
- ◆ Qu'est-ce qui me touche?

La joie de l'Évangile pour tous 🗕

Dans les évangiles

e même jour, deux disciples faisaient route vers un village appelé Emmaüs, à deux heures de marche de Jérusalem, et ils parlaient entre eux de tout ce qui s'était passé. Or, tandis qu'ils s'entretenaient et s'interrogeaient, Jésus lui-même s'approcha, et il marchait avec eux. Mais leurs yeux étaient empêchés de le reconnaître. Jésus leur dit : « De quoi discutez-vous en marchant? » Alors, ils s'arrêtèrent, tout tristes. L'un des deux, nommé Cléophas, lui répondit : « Tu es bien le seul étranger résidant à Jérusalem qui ignore les événements de ces jours-ci. » Il leur dit : « Quels événements ? » Ils lui répondirent : « Ce qui est arrivé à Jésus de Nazareth, cet homme qui était un prophète puissant par ses actes et ses paroles devant Dieu et devant tout le peuple : comment les grands prêtres et nos chefs l'ont livré, ils l'ont fait condamner à mort et ils l'ont crucifié. Nous, nous espérions que c'était lui qui allait délivrer Israël. Mais avec tout cela, voici déjà le troisième jour qui passe depuis que c'est arrivé. À vrai dire, des femmes de notre groupe nous ont remplis de stupeur. Quand, dès l'aurore, elles sont allées au tombeau, elles n'ont pas trouvé son corps ; elles sont venues nous dire qu'elles avaient même eu une vision : des anges, qui disaient qu'il est vivant. Quelques-uns de nos compagnons sont allés

au tombeau, et ils ont trouvé les choses comme les femmes l'avaient dit; mais lui, ils ne l'ont pas vu. » Il leur dit alors : « Esprits sans intelligence! Comme votre cœur est lent à croire tout ce que les prophètes ont dit! Ne fallait-il pas que le Christ souffrît cela pour entrer dans sa gloire? » Et, partant de Moïse et de tous les Prophètes, il leur interpréta, dans toute l'Écriture, ce qui le concernait. Quand ils approchèrent du village où ils se rendaient, Jésus fit semblant d'aller plus loin. Mais ils s'efforcèrent de le retenir : « Reste avec nous, car le soir approche et déjà le jour baisse. » Il entra donc pour rester avec eux. Quand il fut à table avec eux, ayant pris le pain, il prononça la bénédiction et, l'ayant rompu, il le leur donna. Alors leurs yeux s'ouvrirent, et ils le reconnurent, mais il disparut à leurs regards. Ils se dirent l'un à l'autre : « Notre cœur n'était-il pas brûlant en nous, tandis qu'il nous parlait sur la route et nous ouvrait les Écritures ? » À l'instant même, ils se levèrent et retournèrent à Jérusalem

Luc 24,13-33

Textes bibliques: © AELF, Paris

5

Dans les évangiles

e même jour, deux disciples faisaient route vers un village appelé Emmaüs, à deux heures de marche de Jérusalem, et ils parlaient entre eux de tout ce qui s'était passé. Or, tandis qu'ils s'entretenaient et s'interrogeaient, Jésus lui-même s'approcha, et il marchait avec eux. Mais leurs yeux étaient empêchés de le reconnaître. Jésus leur dit : « De quoi discutez-vous en marchant? » Alors, ils s'arrêtèrent, tout tristes. L'un des deux, nommé Cléophas, lui répondit : « Tu es bien le seul étranger résidant à Jérusalem qui ignore les événements de ces jours-ci. » Il leur dit : « Quels événements ? » Ils lui répondirent : « Ce qui est arrivé à Jésus de Nazareth, cet homme qui était un prophète puissant par ses actes et ses paroles devant Dieu et devant tout le peuple : comment les grands prêtres et nos chefs l'ont livré, ils l'ont fait condamner à mort et ils l'ont crucifié. Nous, nous espérions que c'était lui qui allait délivrer Israël. Mais avec tout cela, voici déjà le troisième jour qui passe depuis que c'est arrivé. À vrai dire, des femmes de notre groupe nous ont remplis de stupeur. Quand, dès l'aurore, elles sont allées au tombeau, elles n'ont pas trouvé son corps ; elles sont venues nous dire qu'elles avaient même eu une vision : des anges, qui disaient qu'il est vivant. Quelques-uns de nos compagnons sont allés

au tombeau, et ils ont trouvé les choses comme les femmes l'avaient dit ; mais lui, ils ne l'ont pas vu. » Il leur dit alors : « Esprits sans intelligence! Comme votre cœur est lent à croire tout ce que les prophètes ont dit! Ne fallait-il pas que le Christ souffrît cela pour entrer dans sa gloire? » Et, partant de Moïse et de tous les Prophètes, il leur interpréta, dans toute l'Écriture, ce qui le concernait. Quand ils approchèrent du village où ils se rendaient, Jésus fit semblant d'aller plus loin. Mais ils s'efforcèrent de le retenir : « Reste avec nous, car le soir approche et déjà le jour baisse. » Il entra donc pour rester avec eux. Quand il fut à table avec eux, ayant pris le pain, il prononça la bénédiction et, l'ayant rompu, il le leur donna. Alors leurs yeux s'ouvrirent, et ils le reconnurent, mais il disparut à leurs regards. Ils se dirent l'un à l'autre : « Notre cœur n'était-il pas brûlant en nous, tandis qu'il nous parlait sur la route et nous ouvrait les Écritures ? » À l'instant même, ils se levèrent et retournèrent à Jérusalem

Luc 24,13-33

Textes bibliques: © AELF, Paris

La joie de l'Evangile pour tous

Jésus entre souvent en conversation avec les personnes qu'il rencontre par une question. Il cherche à les écouter avant de parler.

- ◆ « Les deux disciples entendirent ce qu'il (Jésus) disait, et ils suivirent Jésus. Se retournant, Jésus vit qu'ils le suivaient, et leur dit: Que cherchez-vous?" » Jean 1,38
- ♦ « Que veux-tu que je fasse pour toi ? » Marc 10,51
- ♦ « De quoi discutez-vous en marchant? » Luc 24,16
- ♦ « Veux-tu être guéri ? » Jean 5,6
- * « Et vous, que dites-vous ? Pour vous, qui suis-je ? » Matthieu 16,15
- * « Dans la Loi, qu'y a-t-il d'écrit ? Et comment lis-tu ? » Luc 10,25
- « Femme, pourquoi pleures-tu ? Qui cherches-tu ? » Jean 20,15

4

Jésus entre souvent en conversation avec les personnes qu'il rencontre par une question. Il cherche à les écouter avant de parler.

- ◆ « Les deux disciples entendirent ce qu'il (Jésus) disait, et ils suivirent Jésus. Se retournant, Jésus vit qu'ils le suivaient, et leur dit: Que cherchez-vous ?" » Jean 1,38
- « Que veux-tu que je fasse pour toi ? » Marc 10,51
- ♦ « De quoi discutez-vous en marchant ? » Luc 24,16
- ♦ « Veux-tu être guéri ? » Jean 5,6
- * « Et vous, que dites-vous ? Pour vous, qui suis-je ? » Matthieu 16,15
- * « Dans la Loi, qu'y a-t-il d'écrit ? Et comment lis-tu ? » Luc 10,25
- ♦ « Femme, pourquoi pleures-tu ? Qui cherches-tu ? » Jean 20,15

La foi dialoguée

S'écouter... POUR se parler

L'homme est créé pour la relation. Rencontrer l'autre demande un minimum de disponibilité, un esprit ouvert, le désir de le découvrir pour lui-même, gratuitement. Partir vers l'autre en s'ouvrant à la joie de l'inattendu.

Des écueils à éviter: croire à tort connaître l'autre. Se borner à des monologues à sens unique. Dans notre monde hightech, se tromper de communication. Tous connectés, tous branchés, oui, mais qui est présent à qui ? « *T'es où là ?* » Il n'y a de découverte de l'autre que dans la sortie de soi, l'espoir d'une nouveauté, l'échange à égalité. « *J'ai besoin de toi pour être moi.* »

Des temps, des lieux, et une juste distance

On ne dit pas n'importe quoi, n'importe comment, n'importe où, à n'importe qui. Mieux vaut choisir le lieu et le bon moment. Se parler à hauteur de visage, à une juste distance. Ni trop loin pour « envisager » l'autre et se réchauffer à son amitié; ni trop près pour ne pas se blesser mutuellement. (Légende des hérissons)

Jésus donne la clé de la juste posture. Ni trop haute, ni trop basse, dans une égale dignité, en posant d'emblée l'estime de soi et de l'autre. « Tu aimeras ton prochain comme toi-même ». Jésus, le Fils de Dieu, n'a pas "joué" au Seigneur, il s'est approché en douceur, dans l'humilité, il s'est fait l'égal de nous. Voir Jésus, c'est voir Dieu qui regarde chacun et aime tout le monde. Jésus, la Parole faite chair, a partagé d'abord notre humanité dans le silence de Nazareth. Puis, il est sorti découvrir les hommes, avec passion et bonheur. Tout l'Évangile est un Évangile de la rencontre. Comme il nous a aimés, nous aussi, aimons-nous les uns les autres, écoutons-nous les uns les autres. Jésus a traversé le silence de la mort. Ressuscité, il met en nous son Esprit pour, qu'à notre tour, nous partions comme lui à la rencontre des hommes. « Que serais-je sans Lui, qui vint à ma rencontre...?»

La foi dialoguée

S'écouter... POUR se parler

L'homme est créé pour la relation. Rencontrer l'autre demande un minimum de disponibilité, un esprit ouvert, le désir de le découvrir pour lui-même, gratuitement. Partir vers l'autre en s'ouvrant à la joie de l'inattendu.

Des écueils à éviter: croire à tort connaître l'autre. Se borner à des monologues à sens unique. Dans notre monde hightech, se tromper de communication. Tous connectés, tous branchés, oui, mais qui est présent à qui ? « T'es où là ? » Il n'y a de découverte de l'autre que dans la sortie de soi, l'espoir d'une nouveauté, l'échange à égalité. « J'ai besoin de toi pour être moi. »

Des temps, des lieux, et une juste distance

On ne dit pas n'importe quoi, n'importe comment, n'importe où, à n'importe qui. Mieux vaut choisir le lieu et le bon moment. Se parler à hauteur de visage, à une juste distance. Ni trop loin pour « envisager » l'autre et se réchauffer à son amitié ; ni trop près pour ne pas se blesser mutuellement. (Légende des hérissons)

Jésus donne la clé de la juste posture. Ni trop haute, ni trop basse, dans une égale dignité, en posant d'emblée l'estime de soi et de l'autre. « Tu aimeras ton prochain comme toi-même ». Jésus, le Fils de Dieu, n'a pas "joué" au Seigneur, il s'est approché en douceur, dans l'humilité, il s'est fait l'égal de nous. Voir Jésus, c'est voir Dieu qui regarde chacun et aime tout le monde. Jésus, la Parole faite chair, a partagé d'abord notre humanité dans le silence de Nazareth. Puis, il est sorti découvrir les hommes, avec passion et bonheur. Tout l'Évangile est un Évangile de la rencontre. Comme il nous a aimés, nous aussi, aimons-nous les uns les autres, écoutons-nous les uns les autres. Jésus a traversé le silence de la mort. Ressuscité, il met en nous son Esprit pour, qu'à notre tour, nous partions comme lui à la rencontre des hommes. « Que serais-je sans Lui, qui vint à ma rencontre...?»

La foi dialoguée

Dernièrement, j'ai vécu une belle rencontre qui s'annonçait banale et qui, finalement, a suscité un échange profond.

- ♦ Qu'est-ce que cette expérience a fait naître et grandir en moi?
- ◆ Qui ai-je rencontré?
- ◆ Où la rencontre s'est-elle passée?
- ◆ Quand?
- ◆ Que s'est-il passé?
- ◆ Que m'est-il arrivé?
- ♦ Quelle a été ma posture avant la rencontre? Pendant? Et après?
- → Ai-je reconnu la présence de Dieu?
- ♦ Qu'est-ce qui me touche dans ce second dialogue et le témoignage? Qu'ai-je envie de retenir?
- ◆ Que permet une bonne écoute?
- ◆ J'ai peut-être une expérience à raconter...

a

La foi dialoguée

Dernièrement, j'ai vécu une belle rencontre qui s'annonçait banale et qui, finalement, a suscité un échange profond.

- → Qu'est-ce que cette expérience a fait naître et grandir en moi?
- ◆ Qui ai-je rencontré?
- ◆ Où la rencontre s'est-elle passée?
- ◆ Quand?
- ◆ Que s'est-il passé?
- ◆ Que m'est-il arrivé?
- ♦ Quelle a été ma posture avant la rencontre? Pendant? Et après?
- ◆ Ai-je reconnu la présence de Dieu?
- ♦ Qu'est-ce qui me touche dans ce second dialogue et le témoignage? Qu'ai-je envie de retenir?
- ◆ Que permet une bonne écoute?
- → J'ai peut-être une expérience à raconter...

Que nous est-il avrivé?

En début de rencontre, je suis arrivé...

ANXIEUX	Sceptique
Affamé	BOULEVERS
Intéressé	CONTENT
PLUS INTELLIGENT	Insatisfait
FATIGUÉ	Différent
Inintéressé	INTERPELLÉ
Enthousiaste	DÉGOÛTÉ
SURPRIS	Rasswré
INTIMIDÉ	Inquiet
Mŵai	MANIPULÉ

DÉPRIMÉ
En retard
Epanoui
DÉPASSÉ
EMU
Furieux
Abattu
SUR MA FAIM
HEUREUX
Trahi

Frustré
DÉÇU
SOULAGÉ
Perdu
Passionné
MISÉRABLE
EN ATTENTE
En ébullition
Enrichi
SATISFAIT

À la fin de la rencontre, je pars plutôt...

9

Que nous est-il avrivé?

En début de rencontre, je suis arrivé...

Sceptique
BOULEVERSÉ
CONTENT
Insatisfait
Différent
INTERPELLÉ
DÉGOÛTÉ
Rasswé
Inquiet
MANIPULÉ

DÉPRIMÉ
En retard
Epanoui
DÉPASSÉ
EMU
Furieux
Abattu
SUR MA FAIM
HEUREUX
Trahi

Frustré
DÉÇU
SOULAGÉ
Perdu
Passionné
MISÉRABLE
EN ATTENTE
En ébullition
Enrichi
SATISFAIT

À la fin de la rencontre, je pars plutôt...

xie de l'Evangile pour tous

La joie de l'Évangile pour tous

De quoi parliez-vous tout en mangeant?

J'ai trouvé...

J'ai aimé...

J'ai été heurté...

Je me sens interpellé...

J'ai reçu une phrase-lumière, une idée-clé...

De quoi parliez-vous tout en mangeant?

J'ai trouvé...

J'ai aimé...

J'ai été heurté...

Je me sens interpellé...

J'ai reçu une phrase-lumière, une idée-clé...

Où en suis-je?

Si Dieu existait, Je crois que Dieu m'entend,

j'aurais maintenant envie de lui dire... j'ai envie de lui dire...

a joie de l'Évangile pour tous _____

Où en suis-je?

Si Dieu existait, Je crois que Dieu m'entend,

j'aurais maintenant envie de lui dire... j'ai envie de lui dire...

Le Dieu discret qui se révèle à Emmaüs

« En définitive, le Dieu discret qui se révèle à Emmaüs, c'est un Dieu qui marche avec moi, au lieu d'exiger que je me prosterne devant lui; qui s'entretient avec moi, au lieu de m'envoûter; qui me met en question, au lieu de tout approuver; qui m'explique sa Parole, au lieu de se murer dans un silence infini et hautain; qui permet l'ouverture des yeux, au lieu de les aveugler par son éclat; qui me sépare de Lui afin de m'ouvrir à autrui, au lieu de prétendre me suffire.

Un tel Dieu fait vivre!»

Xavier Thévenot, Avance en eau profonde! Carnet spirituel, DDB/Cerf, 1997, pages 106-107



Le Dieu discret qui se révèle à Emmaüs

«En définitive, le Dieu discret qui se révèle à Emmaüs, c'est un Dieu qui marche avec moi, au lieu d'exiger que je me prosterne devant lui; qui s'entretient avec moi, au lieu de m'envoûter; qui me met en question, au lieu de tout approuver; qui m'explique sa Parole, au lieu de se murer dans un silence infini et hautain; qui permet l'ouverture des yeux, au lieu de les aveugler par son éclat; qui me sépare de Lui afin de m'ouvrir à autrui, au lieu de prétendre me suffire.

Un tel Dieu fait vivre!»

Xavier Thévenot, Avance en eau profonde! Carnet spirituel, DDB/Cerf, 1997, pages 106-107

